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SLOVO ĐVODEMé. 

{ŜƛƎƻ ōƻƧƻǾƴƝŎƛ ŀ ƴƻǾłőŎƛ ƪƳŜƴŜ {ƘŀǿƴŜŜΗ 

5ƻ Ǌǳƪƻǳ ǎŜ ǾłƳ ǇǊłǾŠ ŘƻǎǘłǾł tǌŜǘƝ YǻǊa ǘƻƘƻǘƻ ƪƳŜƴƻǾŞƘƻ ƻōŘƻōƝΣ YǻǊŀ ǳȊŀǾƝ-

raƧƝŎƝ listopad. UkrajuƧŜƳŜ ǇƻƳŀƭǳ ǇǊǾƴƝ ǘȇŘŜƴ ǘȊǾΦ ŀŘǾŜƴǘǳΣ ǘŜŘȅ ǇǌŜŘǾłƴƻőƴƝƘƻ 

őŀǎǳΣ ƪǘŜǊȇ byl v minulosti ǇƻǾŀȌƻǾłƴ Ȋŀ őŀǎ ȊƪƭƛŘƴŠƴƝΣ ǊƻȊƧƝƳłƴƝ ŀ pǌƝǇǊŀǾ ƴŀ ǇǌƝ-

ŎƘƻŘ ƴƻǾŞƘƻ Ǌƻƪǳ. S ǇǊƻŘƭǳȌǳƧƝŎƝƳƛ ǎŜ ǾŜőŜǊȅ ǎŜ ƭƛŘŞ ǎŜǘƪłǾŀƭƛ se sousedy, s rodi-

nou, ǎŜ ǎǾȇƳƛ ōƭƝȊƪȇƳƛ Ǉǌƛ őŜǊƴȇŎƘ ƘƻŘƛƴƪłŎƘ, ǇƻǾƝŘŀƭƛ ǎƛ a ȊŀƳȇǑƭŜƭƛ se ƴŀŘ ǘƝƳΣ 

Ŏƻ ƧƛƳ ǇǌƛƴŜǎƭ Ǌƻƪ ǇƻƳŀƭǳ ƪƻƴőƝŎƝΣ a Ŏƻ ǎƛ ǇǊƻ ƴŠ ŀǎƛ ŎƘȅǎǘł ǘŜƴ ƴƻǾȇΦ tƻkusme se 

tedy zvolnit i my a zamyslet se, co se v roce 22 ǳŘłƭƻ Ǿ ǑŀǾŀƴǎƪȇŎƘ ƭǳȊƝŎƘ ŀ ƘłƧƝŎƘ. 

tǌŜŘŜǾǑƝƳ ǎƛ ƴŜƧŘŜ ƴŜǾǑƛƳnout ƧƛǎǘŞƘƻ ƻƳƭŀȊŜƴƝ na pomyslnŞƳ ƪŀǇƛǘłƴǎƪŞƳ 

ƳǻǎǘkuΦ YŜ ǎƭƻǾǳ ǎŜ ǎǘłƭŜ ǾƝŎŜ ŘƻǎǘłǾł ƳƭŀŘǑƝ ƎŜƴŜǊŀŎŜ, coȌ ƧŜ ǳǊőƛǘŠ ŘƻōǌŜΦ bŜ-

ƳłƳ ƴŀ Ƴȅǎƭƛ ǇƻǳȊŜ ǎǘłǾŀƧƝŎƝ ǘǊƛǳƳǾƛǊłǘ ǾŜŘƻǳŎƝ ƴłǑ ƪƳŜƴ, ale tŞȌ ǾŜŘŜƴƝ jednot-

liǾȇŎƘ ǊƻŘǻΣ ƪŘŜ ǎŜ ǊłŘŎƻǾǎƪŞƘƻ ȌŜȊƭŀ ŎƘłǇƻǳ ǘƛΣ ƪǘŜǌƝ Řƻ ƪƳŜƴŜ ǇǌƛǑƭƛ ǾŜ ǾŠƪǳ 

ƴŀǑƛŎƘ ŘƴŜǑƴƝŎƘ ōŜƴƧŀƳƝƴƪǻ ƴŜōƻ ƧŜƴ ƻ ƴŠŎƻ Ƴłƭƻ ǇƻȊŘŠƧƛ. bŠƪǘŜǌƝ z nich ǘŀƪŞ 

v tomto ǊƻŎŜ ǵǎǇŠǑƴŠ ȊŀǾǊǑƛƭƛ ǎǾǻƧ ƻƘƴƛǾŜŎƪȇ ƪǳǊȊ ŀ ȊŀőƝƴŀƧƝ ƻŘǾłŘŠǘ ǎǾǻƧ ŘƝƭ ǇǊłŎŜ 

ƛ ƴŀ ǘƻƳǘƻ ǇƻƭƛΦ WƛǎǘŠ ǇƻǘŠǑǳƧƝŎƝ ƧŜ ƛ ǇƻƘƭŜŘ ƴŀ ǎǘŀōƛƭƴŠ ƴŀǊǻǎǘŀƧƝŎƝ ǇƻőŜǘƴƝ ǎǘŀǾ 

ƴŀǑŜƘƻ őƭŜƴǎǘǾŀΣ ƳłƳŜ ǘǳ ƴŠƪƻƭƛƪ ǵǎǇŠǑƴŠ ȊŀǾǊǑŜƴȇŎƘ ƴƻǾłőƪƻǾǎƪȇŎƘ ȊƪƻǳǑŜk 

ƳƭŀŘǑƝŎƘ ōƻƧƻǾƴƝƪǻΣ Ȋŀ ƪǘŜǊȇƳƛ ǘƻ ƧƛǎǘƝ ȊłǎǘǳǇ ƴŀŘǑŜƴȇŎƘ ōŜƴƧŀƳƝƴƪǻΦ tŀǊłŘŀΗ 

V souvislosti s ǾȇǑŜ ǳǾŜŘŜƴȇƳ ƧǎŜƳ vǑŀƪ byl v ƴŠƪƻƭƛƪŀ ǇǌƝǇŀŘŜŎƘ ƴŜǇǌƝƧŜƳƴŠ 

ǇǌŜƪǾŀǇŜƴ ƴŜ ǵǇƭƴŠ povzbuȊǳƧƝŎƝ ǵőŀǎǘƝ ƻƴŞ ǑƛǊƻƪŞ őƭŜƴǎƪŞ Ȋłkladny ƴŀ ǊƻŘƻǾȇŎƘ 

őƛ ƪƳŜƴƻǾȇŎƘ ŀƪŎƝŎƘΦ ! ǘƻǘƻ ƪƻƴǎǘŀǘƻǾłƴƝ ǎŜ ǘȇƪł Ƨŀƪ ƴŠƪǘŜǊȇŎƘ ƧŜŘƴƻǘƭƛǾŎǻΣ ǘŀƪ 

ƻōőŀǎ i ŘƻŎƘłȊƪȅ celƻƪƳŜƴƻǾŞΦ 5Ǿŀ listoǇŀŘƻǾŞ ǇǌƝƪƭŀŘȅ Ȋŀ ǾǑŜŎƘƴȅ ς rodovł 

ǾȇǇǊŀǾŀ aŜŘǾŠŘǻΣ ƪǘŜǊŞ ǎŜ Ȋǵőŀǎǘƴƛƭƛ ŘǾŀ őƭŜƴƻǾŞ Ȋ deseti (!) nebo ǇŀŘŜǎłǘƛǇǊƻ-

centƴƝ ǵőŀǎǘ ƴŀǑƛŎƘ ōƻƧƻǾƴƝƪǻ ƴŀ ƳŜȊƛƪƳŜƴƻǾŞ ŀƪŎƛ WǳƳŀƴƧƛΦ Ano, ȊǾƭłǑǘŠ ƴŀ 

podzim mohou za absencƝ ǎǘłǘ ŘǻǾƻŘȅ ȊŘǊŀǾƻǘƴƝΣ ale je tomu ǾȌdycky tak? Sahat 

Řƻ ǎǾŠŘƻƳƝ ƴƛƪƻƳǳ ƴŜŎƘŎƛΣ ŀƭŜ ǾƝǘŠȊƝ-ƭƛ ƴŠƪŘȅ ƴŀŘ ƴŀǑƝ ǾǻƭƝ ǾƭŀǎǘƴƝ ǇƻƘƻŘƭƴƻǎǘΣ 

ƳŠjƳŜ ƴŀ ǇŀƳŠǘƛ ƧŜŘnu ŘǻƭŜȌƛǘƻǳ ǾŠŎΥ Ȋŀ ƪŀȌŘƻǳ ǑŀǾŀƴǎƪƻǳ ŀƪŎƝ ƧŜ ƴŜƳŀƭŞ ǵǎƛƭƝ 

toƘƻΣ ƪŘƻ Ƨƛ ǇǊƻ ƴłǎ ŎƘȅǎǘłΣ jeho ƻōŠǘƻǾŀƴȇ őŀǎ a jeho snaƘŀ ƴłǎ ȊŀǳƧƳƻǳǘ, 

ǇƻōŀǾƛǘ őƛ Ǉƻǳőƛt. Neshazujme pak jeho ǾȅƴŀƭƻȌenou ǇǊłŎƛ ǘƝƳΣ ȌŜ ǇǌŜŘ ƻƴƻǳ ŀƪŎƝ 

ǳǇǌŜŘƴƻǎǘƴƝƳŜ ŀƪǘƛǾƛǘȅΣ ƪǘŜǊŞ ƳǻȌŜƳŜ ǎƳŠƭŜ ǇǌŜǎǳƴƻǳǘ ƴŀ ƧƛƴŘȅΣ ŀƴŜōƻ ȌŜ ǎŜ 

rovnou oŘŘłƳŜ ǎƭŀŘƪŞmu nicnedŠƭłƴƝΦ Mysleme na to, jak by asƛ ƻōŘƻōƴȇ ǇǌƝ-

stup ƴŀǑƛŎƘ ƪŀƳŀǊłŘǻ ȊŀƳǊȊŜƭ ƴłǎ εζηθ  Sa. TAWASUTA 
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RODOVĆ VħPRAVA KĆœAT 

5. LISTOPADU 2022 

SŜǑƭƛ ƧǎƳŜ ǎŜ Ǿ IǊŀōƻǾŞ na ȊŀǎǘłǾŎŜ ŀ ǘŀƳ ƧǎƳŜ ǎŜ 

seȊƴłƳƛƭƛ ǎ Yŀőƪƻǳ, ŎƻȌ ƧŜ sestra od Bety. Potom 

ƧǎƳŜ Ǒƭƛ Ƨŀƪƻōȅ ƴŀƘƻǊǳ ŀ ƭŜǎƝƪŜƳ ƴŀ ŀǎŦŀƭǘƪǳ, kde 

jǎƳŜ Ǒƭƛ ƻǇŠǘ Ƨŀƪ Ƨƛƴŀƪ ƴŜȌ Řƻ ƪƻǇŎŜΦ Po ŎŜǎǘŠ ǎƛ 

starǑƝ ǇƻǾƝŘŀƭƛ ŀ Ƨł ƧǎŜƳ ǎƛ őŜǘƭŀ ǎŎŞƴłǌ ƴŀ ƴŀŘƝƭƪǳΦ 

Potom jsme ƘǊłƭƛ Yhb¢AKT, ƧŜ ǘƻ ŘƻōǊł ƘǊŀΦ Jeden 

ǎƛ ƳȅǎƭƝ ǎƭƻǾƻ ŀ ǌŜƪƴŜ ŀ ŘǊǳƘȇ, pokud vƝ, ǌŜƪƴŜ 

kontakt ŀ ǇƻőƝǘŀƧƝ Řƻ млΦ Jakmile ŘƻǇƻőƝǘŀƧƝ, tak 

ƪŀȌŘȇ ǌŜƪƴe to, Ŏƻ ƳŠƭ ƴŀ mysli, ŀ ǘŀƪ ǘƻ ƧŘŜ Řłƭ, 

dokud neuhodnou, ƴŀ Ŏƻ ǾƭŀǎǘƴŠ ǘŜƴ ƴŠƪŘƻ Ƴȅ-

slel. Potom ƧǎƳŜ ǎƛ Řŀƭƛ ǇǌŜǎǘłǾƪǳ, VǊŀōőłƪ napsal 

boŘȅ ŀ Ǒƭƛ ƧǎƳŜ Řłƭ. Pƻ ŎŜǎǘŠ ƧǎƳŜ ƘǊłƭƛ ǎƳǊŀřƻŎƘŀ 

ŀ ƳƻŎ ƧǎƳŜ ǎŜ ǳ ǘƻƘƻ ǇƻōŀǾƛƭƛΦ tƻǘƻƳ ƧǎƳŜ ǎƛ ƻǇŠǘ ǇƻǾƝdali, a ƪŘȅȌ ƧǎƳŜ ƳȅǎƭŜƭƛ, 

ȌŜ ƧǎƳŜ ǳȌ ǳ Lesnice, zjistili jsme, ȌŜ ƧǎƳŜ ǘŜǇǊǾŜ ǳ .ǊƴƝőƪŀΦ !ƭŜ mnŠ ǘƻ ƴŜǾŀŘƛƭƻ, 

hezƪȅ ƧǎŜƳ ǎŜ ǇǊƻǑƭŀΦ YŘȅȌ ƧǎƳŜ ǎŎƘłȊŜƭƛ Řƻ ƧŜŘƴŞ ǳƭƛőƪȅ, tak tam YłǙŀ ǎǇŀŘƭŀ 

z koǇŜőƪǳ. tŀƪ ƧǎƳŜ ǎƛ ǎŜŘƭƛ ƴŀ ȊŀǎǘłǾƪǳ Ǿ Lesnici, ȌŜ ǎŜ ƻōőŜǊǎǘǾƝme, ŀ ƪŘȅȌ Ǉƻ-

tom Kŀőƪŀ ŎƘǘŠƭŀ ǾȅƴŘŀǘ ōƻǊǻǾƪȅ, zjistila, ȌŜ Ȋ toho ǇłŘǳ ǘƻ ƪǊŀōƛőƪŀ ƴŜǇǌŜȌƛƭŀΣ 

aƭŜ ōƻǊǻǾƪȅ ǊƻȊƳŀǑƝǊƻǾŀƴŞ ƴŜōȅƭy (byly jen ǘǊƻǑƪǳ ƳŠƪƪŞύΦ tŀƪ ƧǎƳŜ ǎƛ ŀƭŜ ǌŜƪƭƛ, 

ȌŜ ƧǎƳŜ ǘƻ ǳǑƭƛ ŎŜƭƪŜƳ ǊȅŎƘƭŜ, ŀ ǘŀƪ ǇǻƧŘŜƳe ƧŜǑǘŠ Řƻ [ŜǑǘƛƴȅ. Pƻ ŎŜǎǘŠ ǘŀƳ Ƨǎme 

ƘǊłƭƛ ƘǊǳ ƻ ǎƪƭłŘłƴƝ ǇǌƝōŠƘǳ. Vylezlo z toho, ȌŜ ƧŜŘŜƴ ǑǾŜŎ ƳŠƭ ƪƻƴƪǳǊŜƴǘŀ, a po-

peƭłǌ ŦŀƴŘƛƭ Ǒevci, ƪǘŜǊȇ ƳŠƭ ǇǊŀŘŠŘŜőƪŀ Ǿ ȊłȌƛǘŎƝŎƘΦ Dopadlo to tak, ȌŜ nakonec 

ǌŜkl ǇƻǇŜƭłǌ ƪƻƴƪǳǊŜƴǘƻǾi ǎŎƘƻǳƭŜƴŞƳǳ Řƻ ƪƭǳōƝőƪŀ, ȌŜ ǘŀƪ Ƴł Ȋǻǎǘŀǘ ŀ ǇǊƻŘłǾŀǘ 

ƧƛƴŞ ǾŠŎƛΦ Pak Ȋŀőŀƭ ǇǌƝōŠƘ ƴƻǾȇ, kterȇ 

byl o Patovi a Matovi, ƪǘŜǌƝ ƳŠƭƛ ȊƭŞ 

zrcadlo. Potom ƧǎƳŜ ŘƻǊŀȊƛƭƛ Řƻ [ŜǑ-

tiny ŀ Ǒƭƛ si sednout ƻǇŠǘ ƪŀƳ ƧƛƴŀƳ 

ƴŜȌ ƴŀ ȊŀǎǘłǾƪǳ :D. ±Ǌŀōőłƪ ȊŀǾƻƭŀƭ 

svoƧƝ ƳŀƳƛƴŎŜ, ŀōȅ ƴłǎ ƻŘǾŜȊƭŀ, a za 

malou chvilku byla tu. Nasedli jsme 

dƻ ŀǳǘŀ ŀ ǾǑŜŎƘny ƴłǎ ǎǾŜȊƭŀ ŘƻƳǻΦ 

Jł ƧǎŜƳ ǎƛ ǾȇǇǊŀǾǳ ǳȌƛƭŀ ŀ ǾŠǌƝƳ, ȌŜ 

zbytek taky .  VaΦ ±ŠǘǾƛőƪŀ 
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RODOVĆ VħPRAVA SOV 

12. LISTOPADU 2022 

aƛƴǳƭȇ Ǌƻƪ ƧǎƳŜ ǾȅƘǊłƭƛ Ǿ ŘǊǳȌƛno-

ǾŞƳ ōƻŘƻǾłƴƝ Ǿƻƭƴȇ ǾǎǘǳǇ ǇǊƻ ŎŜ-

ƭƻǳ ŘǊǳȌƛƴǳ Řƻ ŀǉǳŀǇŀǊƪǳ Řƻ hƭƻ-

mouŎŜΣ ŀ ǘŀƪ ōȅƭ ƴłǑ Ǉƭłƴ ǾŎŜƭƪǳ 

jasƴȇΦ ±ȇǇǊŀǾȅ ǎŜ ƴŜƳƻƘƭƛ Ȋǵőŀǎǘ-

ƴƛǘ ƧŜƴ .ŜǊǳǑƪŀ ŀ hőƪƻΦ  

h Ǉǻƭ ŘŜǾłǘŞ ƧǎƳŜ ǎŜ ǾǑƛŎƘƴƛ ǎŜǑƭƛ ƴŀ ƴłŘǊŀȌƝ Ǿ ½łōǌŜƘǳΣ ƴłǑ Ǿƭŀƪ ƳŠƭ ŀǎƛ мл Ƴƛƴǳǘ 

ȊǇƻȌŘŠƴƝΣ ŀƭŜ ǘƻ ƴłƳ ƴŠƧŀƪ ȊłǎŀŘƴŠ ƴŜǾŀŘƛƭƻΦ ±Ŝ Ǿƭŀƪǳ ǾǑƛŎƘƴƛ őƭŜƴƻǾŞ ƳƭŀŘǑƝ мр 

ƭŜǘ Řƻǎǘŀƭƛ Ȋŀ ǵƪƻƭ ǾŜ ǎƪǳǇƛƴƪłŎƘ ƴŀǇǎŀǘ Ŏƻ ƴŜƧǾƝŎ ǾŠŎƝΣ Ŏƻ ǾƛŘŠƭƛ Ȋ Ǿƭŀƪǳ ƴŀ ƪŀȌŘŞ 

ǇƝǎƳŜƴƪƻ Ȋ ŀōŜŎŜŘȅΦ ¢Ŝƴǘƻ ōƻƧ ǾȅƘǊłƭŀ ǎƪǳǇƛƴŀ ƘƻƭŜƪ όǾŜ ǎƭƻȌŜƴƝ 9ƭƛǑƪŀΣ !ƴŜȌƪŀ 

ŀ aǊƪǾƛőƪŀύΦ tǊƻǘƻȌŜ ǳȌ ŘŜƭǑƝ Řƻōǳ ƧŜ Ǿȇƭǳƪŀ ǘǊŀƳǾŀƧƝ ƴŀ ƴłŘǊŀȌƝΣ ǘŀƪ ƧǎƳŜ ƳǳǎŜƭƛ 

ǇǌŜǎƪłƪŀǘ ǾŜƭƛŎŜ ƴŜōŜȊǇŜőƴƻǳ ǾƻȊƻǾƪǳ Ǉƭƴƻǳ ȊłƪŜǌƴȇŎƘ ŀǳǘΣ ŀōȅŎƘƻƳ ǎŜ Řƻǎǘŀƭƛ 

k ƴŀǑƝ ǘǊŀƳǾŀƧƛΣ ƪǘŜǊƻǳ ƧǎƳŜ ǎŜ ǎǾŜȊƭƛ ǎƪƻǊƻ ŀȌ ƪ !ǉǳŀǇŀǊƪǳΦ tǌŜŘǘƝƳΣ ƴŜȌ ƧǎƳŜ 

ǾŜǑƭƛ ŘƻǾƴƛǘǌΣ ǘŀƪ ƧǎƳŜ ǎŜ Ƴŀƭƛőƪƻ Ǉƻǎƛƭƴƛƭƛ ŀ ǾȅǎǾŠǘƭƛƭƛ ǎƛ ŘŀƭǑƝ ƪǾƝȊΣ ƴŀ ƪǘŜǊŞƳ ōȅƭy 

ƻǘłȊƪȅ ŀ ǵƪƻƭȅ ǇǊłǾŠ Ȋ ǇǊƻǎǘǌŜŘƝ !ǉǳŀǇŀǊƪǳ όǾ ƪǾƝȊǳ ƴŀƪƻƴŜŎ ƻōŠ ǎƪǳǇƛƴȅ ȊƝǎƪŀƭy 

ǎǘŜƧƴŠ ōƻŘǻύΦ tŀƪ ǳȌ ƧǎƳŜ ǎŜ ǾȅŘŀƭƛ Řƻ ǊƻȊōƻǳǌŜƴȇŎƘ ǾƻŘΦ bŀƪƻƴŜŎ ǾǑƛŎƘƴƛ 

ōŠƘŜƳ ǘŠŎƘ őǘȅǌ ƘƻŘƛƴΣ ƪǘŜǊŞ ƧǎƳŜ ǘŀƳ ǎǘǊłǾƛƭƛΣ ǎŜōǊŀƭƛ ƻŘǾŀƘǳ ŀ ǇłǊƪǊłǘ ǎƛ ǎƧŜƭƛ 

ǘƻōƻƎłƴΦ tƻ ǘǌŜŎƘ ƘƻŘƛƴłŎƘ ǎǘǊłǾŜƴȇŎƘ ƪƻǳǇłƴƝƳΣ ƧŜȌŘŠƴƝƳ ƴŀ ǘƻōƻƎłƴǳ nebo 

ǇƭŀǾłƴƝƳ Ǿ ŘƛǾƻƪŞ ǌŜŎŜ ƴłƳ ǇŠƪƴŠ ǾȅƘƭłŘƭƻΣ ǘŀƪ ƧǎƳŜ ƴŀǾǑǘƝǾƛƭƛ ƳƝǎǘƴƝ ōƛǎǘǊƻ ŀ 

Řŀƭƛ ǎƛ ƴŠƧŀƪŞ ƧƝŘƭƻΦ tŀƪ ƧǎƳŜ ƳŠƭƛ ƧŜǑǘŠ ƴŠƧŀƪȇ őŀǎ ǳȌƝǘ ǎƛ vodƴƝŎƘ ǊŀŘƻǾłƴŜƪΣ ƪƭǳŎƛ 

se vydali ƴŠƪƻƭƛƪǊłǘ ƛ Řƻ ǇłǊȅ ŀ Ǉƻ ƴƝ Řƻ ƭŜŘƻǾŞƘƻ ōŀȊŞƴƪǳΦ ±Ŝ őǘǾǊǘ ƴŀ ǇŠǘ ƴłƳ 

ƧŜƭŀ ǘǊŀƳǾŀƧΣ ǘŀƪ ƧǎƳŜ Ƨƛ ƳǳǎŜƭƛ ǎǘƛƘƴƻǳǘΦ 5Ɲƪȅ ǘƻƳǳΣ ȌŜ Ǿ ǘǊŀƳǾŀƧƛ ƧŜƭƻ Ƴłƭƻ ƭƛŘƝ ŀ 

ƴŜƳŠƭŀ ȌłŘƴŞ ȊǇƻȌŘŠƴƝΣ ƧǎƳŜ ǎǘƛƘƭƛ ŘǌƝǾŠƧǑƝ ǾƭŀƪΣ ƴŜȌ ōȅƭƻ ǇǻǾƻŘƴŠ Ǿ ǇƭłƴǳΣ ǘŀƪ 

ƧǎƳŜ ǇǌƛƧŜƭƛ ŀǎƛ ƻ Ǉǻƭ ƘƻŘƛƴȅ ŘǌƝǾ ŘƻƳǻΦ bƛƪŘƻ ǎƛ ƴŜǎǘŠȌƻǾŀƭ . 

bŀ ƴłŘǊŀȌƝ Ǿ ZłōǌŜƘǳ ƧǎƳŜ ǎƛ ǳŘŠƭŀƭƛ ƴłǎǘǳǇΣ ȊƘƻŘƴƻǘƛƭƛ ŀƪŎƛ όƘƻŘƴƻŎŜƴƝ ōȅƭƻ р 

ƘǾŠȊŘƛőŜƪ Ȋ рύ ŀ ŀƪŎƛ ǳƪƻƴőƛƭƛ ƴŀǑƝƳ ǊƻŘƻǾȇƳ ǇƻƪǌƛƪŜƳΦ bŠƪǘŜǌƝ ǎǘŀǊǑƝ őƭŜƴƻǾŞ 

ǾȇǇǊŀǾȅ ōȅƭƛ Ǉƻ ǘƻƳ Řƴƛ ŎŜƭƪŜƳ ǳƴŀǾŜƴƝ όƴŜǾƝƳΣ Ƨŀƪ ¢!²!{¦¢!Σ ŀƭŜ ƳƛƴƛƳłƭƴŠ 

Ƨł ōȅƭŀύΣ ŀƭŜ ǎǘłƭƻ ǘƻ Ȋŀ ǘƻ ŀ ōȅƭƻ ǘƻ ǎǳǇŜǊΣ ȌŜ ǾǑŜŎƘƴƻ ǾȅǑƭƻΣ Ƨŀƪ ƳŠƭƻΦ 

{ƎΦ 2ƛǾŀǾŀ  
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RODOVĆ VħPRAVA MEDVŉDš  

12. LISTOPADU 2022 

½ŀőłǘŜƪ ōȅƭ ƭŜƘŎŜ ƘŜƪǘƛŎƪȇ vzhledem k tomu, ȌŜ ǎŜ ƴłƳ ƴŀ ǇƻǎƭŜŘƴƝ ŎƘǾƝƭƛ ƻƳƭǳǾƛƭƛ 

ałǊŀ ŀ ~ƝƳŀΦ 5ƻƘǊƻƳŀŘȅ ƧǎƳŜ ōȅƭƛ őǘȅǌƛΣ őƭŜƴƛ aŜŘǾŠŘǻ ōȅƭƛ ǇƻǳȊŜ ŘǾŀΣ ¦ƘƭƝƪ ŀ 

ƴƻǾł őƭŜƴƪŀ ¢ŜǊŜȊƪŀΦ tǻǾƻŘƴƝ Ǉƭłƴ ōȅƭ ƴŀǾǑǘƝǾƛǘ ǑǘƝǘŜŎƪŞ ǘłōƻǌƛǑǘŠ ŀ ƪƻǳƪƴƻǳt se 

ƴŀ ƪƭǳōƻǾƴǳ ǎƪŀǳǘǻ ȊŜ ~ǘƝǘǻΣ ǎŜ ƪǘŜǊȇƳƛ ǎŜ ȊƴłƳŜ Ȋ ƴŀǑŜƘƻ ƴłǾǊŀǘǳ ȊǇŠǘ Řƻ ǘłōƻ-

Ǌŀ Ǉƻ Řƴƛ ƴŀ ōŀȊŞƴŠ Ǿ 2ŜǎƪŞ ¢ǌŜōƻǾŞΦ bǳ, ale vzhledem k tomu, ȌŜ ƴłǎ ōȅƭƻ ǘŀƪ 

ƳłƭƻΣ ǊƻȊƘƻŘƭƛ ƧǎƳŜ ǎŜ, ȌŜ ƴŜǇƻƧŜŘŜm Řƻ ~ǘƝǘǻΣ ŀƭŜ ȌŜ ǎƛ ƻōŜƧŘŜƳŜ ½łōǌŜƘΣ ƪƻǳ-

kneƳŜ ǎŜ ƴŀ {ƭƛōƻǾƻǳ ǊƻƪƭƛΣ ƴŀƘƻǊǳ ƴŀ wŀőƛŎƛ ŀ ŎƘǾƝƭƛ Ǉƻōȇǘ ƴŀ ƪƭǳōƻǾƴŠΦ bǳ, tak 

ƧǎƳŜ ǎŜ ǾȅŘŀƭƛ ƴŀ ŎŜǎǘǳ ǎƳŠǊŜƳ ǊƻƪƭŜΦ tƻ ŎŜǎǘŠ ƴŀǇŀŘƭƻ 9HAWIN, ȌŜ ōȅŎƘƻƳ ǎƛ 

ƳƻƘƭƛ ȊŀƘǊłǘ ƘǊǳ ƧƳŞƴŜƳ {ƳǊŀřƻŎƘΣ ƪǘŜǊƻǳ ǳǊőƛǘŠ ǾŠǘǑƛƴŀ ȊƴłΦ ± ǘŀƪǘƻ ƳŀƭŞƳ 

Ǉƻőǘǳ ǘƻ ōȅƭƻ ŘƻƻǇǊŀǾŘȅ ǾŜƭƳƛ ǘŠȌƪŞ ŀ ǎǘŀőƛƭŀ ŎƘǾƝƭŜ ƴŜǇƻȊƻǊƴƻǎǘƛ ŀ ǳȌ ƪƻƭƝőŜƪ Ǿƛ-

ǎŜƭ ƴŀ ǾŀǑŜƳ ōŀǘƻƘǳΦ ~ƭƛ ƧǎƳŜ Ǉƻ ƪƭƛŘƴŞ ƭƻǳŎŜ ƪƻǳǎŜƪ ƴŀŘ ½łōǌŜƘŜƳΣ ǎƻōƻǘƴƝ Ǌł-

ƴƻ ŘƻƴŜǎƭƻ ƪǳǇƻŘƛǾǳ Řƻǎǘƛ ǘŜǇƭŞ ǇƻőŀǎƝΣ ƛ ƪŘȅȌ ƻōőŀǎ ȊŀŦƻǳƪŀƭƻΣ ŀƭŜ ƴƛŎ ǾƝŎŜΦ bŀ-

ǎōƝǊŀƭƛ ƧǎƳŜ ƛ ƴŠƧŀƪŞ ǘȅ ƧŜǌŀōƛƴȅΣ ŀōȅŎƘƻƳ ǎƛ Ȋ ƴƛŎƘ ƳƻƘƭƛ ǳŘŠƭŀǘ ƴłƘǊŘŜƭƴƝƪȅΦ {ƭƛ-

boǾł ǊƻƪƭŜ ōȅƭŀ ǎŎƘƻǾłƴŀ ǇƻŘ ǎǇƻǳǎǘƻǳ ǎǇŀŘƭȇŎƘ ƭƛǎǘǻΦ bŀ ǎǘǊƻƳŜŎƘ ƴŜōȅƭ ǳȌ ŀƴƛ 

ƭƝǎǘŜƪΣ ŀƭŜ ǎǘŜƧƴŠ ƴŀǑƛ ŘǾŀ ōƻƧƻǾƴƝŎƛ ōȅƭƛ ǎŎƘƻǇƴƛ ȊƧƛǎǘƛǘ Ŏƻ Ȋŀ ǎǘǊƻƳȅ ǎŜ ȊŘŜ ƴŀŎƘłȊƝΦ 

No ale jinŀƪ ȊŘŜ ƴŜōȅƭƻ ƴƛŎ Ŏƻ ŘŠ-

ƭŀǘΣ ǘŀƪ ƧǎƳŜ ǎŜ ǊƻȊƭƻǳőƛƭƛ ǎ ǊƻƪƭƝ ŀ 

Ǒƭƛ ǎŜ ƪƻǳƪƴƻǳt ƴŀ wŀőƛŎƛΦ ¦ǘłōƻǌƛƭƛ 

ƧǎƳŜ ǎŜ ǳ ƳƻǘƻƪǊƻǎƻǾŞ ŘǊłƘȅ ŀ 

ƳŠƭƛ ǘƻ άǑǘŠǎǘƝέ ȌŜ ǘŀƳ ȊǊƻǾƴŀ ǘǊŞ-

noǾŀƭƛΦ ¢ŀƪŞ ƧǎƳŜ ǎŜ ƻƳȅƭŜƳ Ǉǌƛ-

pletƭƛ ƪ ƳȅǎƭƛǾŎǻƳΣ ƪǘŜǌƝ ǘŀƳ ȊǊƻǾ-

ƴŀ ǇǊŀǾŘŠǇƻŘƻōƴŠ ƭƻǾƛƭƛ ŀ Ƴȅ ǎe 

ƳłƭŜƳ Řƻǎǘŀƭƛ ƳŜȊƛ ƧŜƧƛŎƘ ǵƭƻǾƪȅΦ 

No, ƴŀǑǘŠǎǘƝ ǎŜ ǘŀƪ ƴŜǎǘŀƭƻ ŀ Ƴȅ ǎƛ 

moƘƭƛ ƻǇŞŎǘΦ !ƭŜ ǘŀƪȅ ōȅƭ őŀǎ ŀ Ŝ-

nerƎƛŜ ƴŀ ǘƻ ŀōȅŎƘƻƳ ǎƛ ȊŀƘǊłƭƛ {ŎƘƻǾłǾŀƴƻǳΦ tƻ ǇǊǾƴƝ ƘǌŜ ǳȌ ŀƭŜ ƴŜōȅƭƻ ƪŀƳ ǎŜ 

ƳƻŎ ǎŎƘƻǾłǾŀǘΣ ŀƭŜ ǎǘŜƧƴŠ ǘƻ ōȅƭŀ ȊłōŀǾŀΦ 2ŀǎ ŀƭŜ ǘƭŀőƛƭ, a tak jsme se dali na stez-

ƪǳ ƭŜǎŜƳΦ ±ŜƭƳƛ ƭŜƘŎŜ ƧǎƳŜ ǎŜ ȊǘǊŀǘƛƭƛΣ ŀƭŜ ƘƴŜŘ ƧǎƳŜ ǎƛ ǾǑƛƳƭƛ ǇŀƴŜƭłƪǳ Ȋ Krumpa-

ŎƘǳ ŀ ǾŠŘŠƭƛ, ȌŜ ƛ ǇǌŜǎ ƻǊƛŜƴǘŀőƴƝ ǎƳȅǎƭ EHAWIN ŀ Ƴƻǳ ƴŜȊƴŀƭƻǎǘ ǘŜǊŞƴǳ ƧǎƳŜ ǎŜ 

doǎǘŀƭƛ Řƻ YǊǳƳǇŀŎƘǳΦ tƻ ƴŜǵǎǇŠǑƴŞƳ ƘƭŜŘłƴƝ ƪeǑƪȅ ƧǎƳŜ ŘƻǑƭƛ ƴŀ ƪƭǳōƻǾƴǳΦ 

Tam ǎŜ ŘŠƭŀƭȅ ƴłƘǊŘŜƭƴƝƪȅΣ ǎǘŀǾŠƭƻ ŘƻƳƛƴƻ ŀ ōƻǳǊŀƭŀ ǾŠȌΦ L ǇǌŜǎto, ȌŜ ƴłǎ ōȅƭƻ 

ǘŀƪ ƳłƭƻΣ ǾȇǇǊŀǾǳ ƧǎƳŜ ǎƛ ǾŜƭƳƛ ǳȌƛƭƛΧΦ 
Ga. aƻǊőŜ 
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SPORTOVNĉ DEN - JUMANJI  

26. LISTOPADU 2022 

błǑ ǎǇƻǊǘƻǾƴƝ ŘŜƴ ƴŜōȅƭ ƧŜƴƻƳ ƴłǑΧ !ƪŎƛ ƧǎƳŜ 

ƳŠƭƛ ǎǇƻƭŜőƴƻǳ ǎŜ ȊłōǌŜȌǎƪȇƳ ƻŘŘƝƭŜƳ ½ƭŀǘł 

LiƭƛŜ ŀ ōȅƭƻ ǘƻ ǇǌŜǎƴŠ Ǉǻƭ ƴŀ Ǉǻƭ Φ мл őƭŜƴǻ Ҍ 

н ǾŜŘƻǳŎƝΦ  

{ŜǑƭƛ ƧǎƳŜ ǎŜ ƻ Ǉǻƭ ŘŜǎłǘŞ Ǿ ŘǳōƛŎƪŞ ǎƻƪƻƭƻǾƴŠΦ 

NejŘǌƝǾ ƧǎƳŜ ǎŜ ƴŀǾȊłƧŜƳ ǇƻȊƴŀƭƛ ŀ ȊŀƘǊłƭƛ ǎƛ 

ǇłǊ ƘŜǊΦ tƻ ǎǾŀőƛƴŠ Ȋŀőŀƭ ǘŜƳŀǘƛŎƪȇ ǇǊƻƎǊŀƳΦ 

¢ŞmaǘŜƳ ōȅƭ ŦƛƭƳ WǳƳŀƴƧƛΦ ±ǑƛŎƘƴƛ ǎŜ ǊƻȊŘŠƭƛƭƛ 

Řƻ п ǎƪǳǇƛƴ ŀ ǾȅƭǳǑǘƛƭƛ ǎǾŞ ǇƻǎǘŀǾȅ όŘƻōǊƻŘǊǳȊƛΣ 

karǘƻƎǊŀŦƻǾŞΣ ȊƻƻƭƻƎƻǾŞ ŀ ōƻƧƻǾƴƝŎƛύΦ ½ŀ ƪŀȌ-

Řƻǳ ǎǇƭƴŠƴƻǳ ŘƛǎŎƛǇƭƝƴǳ Řƻǎǘŀƭŀ ǎƪǳǇƛƴŀ ƪǳǎ 

maǇȅΦ tǊǾƴƝ ŘƛǎŎƛǇƭƝƴŀ ǇǊƻōŠƘƭŀ ǎǇƻƭŜőƴŠ a 

skupiny ǾȅƭǳǑǘƛƭy őłǎǘ ƭŜƎŜƴŘȅ ƻ ǇǊƻƪƭŜǘƝ Wǳ-

manjƛΦ tƻǘƻƳ ȊłǊƻǾŜƶ ǇǊƻōƝƘŀƭƻ ŘŀƭǑƝŎƘ ǇŠǘ 

aktiǾƛǘ ŀ ǎƪǳǇƛƴȅ ǎŜ ǇƻǎǘǳǇƴŠ ǎǘǌƝŘŀƭy. 

V ƧŜŘƴǳ ƘƻŘƛƴǳ ƧǎƳŜ ƻǇǳǎǘƛƭƛ ǵǘǳƭƴŞ ǇǊƻ-

stoǊȅ ǎƻƪƻƭƻǾƴȅ ŀ ǾȅŘŀƭƛ ǎŜ ƴŀ ŦƻǘōŀƭƻǾŞ 

ƘǌƛǑǘŠΣ ŀōȅŎƘƻƳ ǘŀƳ ǾȅǳȌƛƭƛ ƭŀƪǊƻǎƪȅΣ 

ƪŘȅȌ ǳȌ ƧǎƳŜ ǎƛ ƧŜ ǾȊŀƭƛΗ bŜƧŘǌƝǾŜ ƧǎƳŜ ǎƛ 

ƧŜƴ ǘŀƪ ƘłȊŜƭƛΣ ǇƻǘƻƳ ƧǎƳŜ ǎƛ Řŀƭƛ ǇŠǘƛmi-

nuǘƻǾȇ ȊłǇŀǎ ƳŜȊƛ ½ƭŀǘƻǳ lƛƭƛƝ ŀ ~ŀǾŀƴȅΦ 

α½łǇŀǎά ǎƪƻƴőƛƭ ǎǘŀǾŜƳ нΥл ǇǊƻ ~ŀǾŀƴȅ, 

őŜǎǘ ǇƻǊŀȌŜƴȇƳΗ YƻƭŜƳ ŘǊǳƘŞ ƘƻŘƛƴȅ 

ƧǎƳŜ ǾȅǑƭƛ ƴŀ ƳƝǎǘƻΣ ƪŘŜ ƧǎƳŜ ǎƛ Ǉƻ ǎŜƘƴł-

ƴƝ ŘǌŜǾŀ ƻǇŜƪƭƛΦ .ȅƭ ǘŀƳ ƳƻŎ ǇŠƪƴȇ ǾȇƘƭŜŘΦ bŀ ǎǘŜƧƴŞƳ ƳƝǎǘŠ ƧǎƳŜ Ȋŀƪƻƴőƛƭƛ ƘǊȅ 

ƴŀ ǘŞƳŀ WǳƳŀƴƧƛΣ ǎƪǳǇƛƴȅ ƳŠƭy Ȋŀ ǵƪƻƭ ƴŀƧƝt klenot ŀ ǘƝƳ WǳƳŀƴƧƛ ƻǎǾƻōƻŘƛǘΦ tƻ 

Ǉǻƭ őǘǾǊǘŞ ƧǎƳŜ ǎŜ ǎŜ ǎǘǊŀŎƘŜƳΣ ȌŜ ǘƻ ƴŜǎǘƛƘƴŜƳŜΣ ǾȅŘŀƭƛ Řƻ IǊŀōƻǾŞΦ 

bŀǑǘŠǎǘƝ ǾǑŜŎƘƴƻ ŘƻōǌŜ ŘƻǇŀŘƭƻ ŀ Ƴȅ ǎǘƛƘƭƛ Ȋŀƪƻƴőƛǘ ƴŀǑƛ ǾȇǇǊŀǾǳ ŘǊǳȌƛƴƻǾȇƳƛ 

Ǉƻƪǌƛƪȅ ǳ ƘǊŀōƻǾǎƪŞ ǑƪƻƭȅΦ !ǳǘƻōǳǎ ƧǎƳŜ ǎǘƛƘƭƛ ƴŀ őŀǎ ŀ ǾǑƛŎƘƴƛ ǎŜ Ǉƻ ǇłǘŞ ƘƻŘƛƴŠ 

ǵǎǇŠǑƴŠ Řƻǎǘŀƭƛ ŘƻƳǻΦ Sg. 2ƛvava 
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ĻESKO ZPĉVĆ KOLEDY 
h ŀƪŎƛ 2Ŝǎƪƻ ȊǇƝǾł ƪƻƭŜŘȅ ƴŜƳǳǎƝƳ ŘƭƻǳƘƻƭŜǘȇƳ őƭŜƴǻƳ ƴŀǑŜƘƻ ƪƳŜƴŜ ƴƛŎ 

ǎłƘƻŘƭƻǳƘŞƘƻ ǇǎłǘΦ aƴƻȊƝ Ȋ Ǿłǎ jste se ƧƝ Ǿ minulosti Ȋǵőŀǎǘƴƛƭƛ, bƻƘǳȌŜƭ ƪǾǻƭƛ 

ŎƻǾƛŘƻǾŞ ǇŀƴŘŜmii tomu tak bylo naposledy v roce 2019. yŀŘŀ z ŘƴŜǑƴƝŎƘ őƭŜƴǻ 

v ǘŞ ŘƻōŠ ~ŀǾŀƴȅ ƴŜōȅƭa. IƭŀǾƴŠ jim ōȅŎƘ ǊłŘ ǎǘǊǳőƴŠ ǘǳǘƻ ŀƪŎƛ ǇǌŜŘǎǘŀǾƛƭΦ Letos 

ǇǊƻōŠƘƴŜ ƧƛȌ ǇƻŘǾŀƴłŎǘŞ ŀ ƧŜƧƝƳ ǎƳȅǎƭŜƳ ƧŜ 

alesǇƻƶ ƴŀ ŎƘǾƝƭƛ ȊǇƻƳŀƭƛǘ ƘƻǊŜőƴŞ ǇǌŜŘǾł-

ƴƻőƴƝ ǇǌƝǇǊŀǾȅΣ ǇǌƛƳŠǘ ƻōȅǾŀǘŜƭŜ őŜǎƪŞ ƪƻǘ-

liƴȅ ƴŀ ŎƘǾƝƭƛ ǎŜ ȊŀǎǘŀǾƛǘ ŀ ǾŜ ǎǘŜƧƴȇ őŀǎ όƭŜǘƻǎ 

tedy 7.12. v 18:00) sŜ ǎȅƳōƻƭƛŎƪȅ ǎǇƻƧƛǘ Ǉǌƛ 

ȊǇŠǾǳ ǘǊŀŘƛőƴƝŎƘ őŜǎƪȇŎƘ ǾłƴƻőƴƝŎƘ ƪƻƭŜŘΦ 

½ŀ ƴłǇŀŘŜƳ ȊŀǇƻƧƛǘ Řƻ ǎǇƻƭŜőƴŞƘƻ ƴƻǘƻǾł-

ƴƝ ƛ ƴłǑ ƪƳŜƴ ƘƭŜŘŜƧƳŜ ƴŀǑŜƘƻ ŘƭƻǳƘƻƭŜǘŞ-

ho kytaǊƛǎǘǳ YƛǿƛƘƻΦ 5Ɲƪȅ ƧŜƳǳ si i letos za-

ȊǇƝǾłƳŜ ƴŀ ǘǊŀŘƛőƴƝƳ ƳƝǎǘŠ ǇǌŜŘ ȊłōǌŜȌ-

skou [ŜǾŀƴŘǳƭƻǾƻǳ ƪŀǾłǊƴƻǳ. bŜƧŜŘƴł ǎŜ 

o αpovinnouά ƪƳŜƴƻǾƻǳ ŀƪŎƛΣ ǵőŀǎǘ je zcela 

dobrovolnłΣ Ȋŀǘƻ s sebou ǾǑŀƪ ƳǻȌŜǘŜ ǾȊƝǘ ǎǾŞ ƪŀƳŀǊłŘȅΣ ǊƻŘƛőŜΣ ǇǊŀǊƻŘƛőŜΣ 

ǎǘǊȇőƪȅ ŀ ǘŜǘƛőƪȅ őƛ ƧƛƴŞ ōƭƝȊƪŞ ƻǎƻōȅ ƴŜōƻ ƴłƘƻŘƴŞ ƪƻƭŜƳƧŘƻǳŎƝ ŀ ǎǇƻƭŜőƴŠ ǎƛ Ǿł-

noőƴŠ ȊŀƴƻǘƻǾŀǘ. 

błŎǾƛƪǳ koled se u zvols-

ƪȇŎƘ ǊƻŘǻ ŎƘƻǇƛƭŀ ƻŘǾłȌ-

ƴŠ 2ƛǾŀǾŀ (viz foto), na 

ǎŎƘǻzku k ±ƭƪǻm za stej-

ƴȇƳ ǵőŜƭŜƳ ȊŀǾƝǘŀƭ Kiwi. 

Ve Zvoli ǎǊǑŜƭƻ ȊǾƭłǑǘŠ 

z mladǑƝŎƘ őƭŜƴǻ ƪƳŜƴŜ 

neŦŀƭǑƻǾŀƴŞ ƴŀŘǑŜƴƝ a 

ƴłcviku sŜ ǵőŀǎǘƴƛƭƻ ƛ ƴŠ-

kolik ŘŀƭǑƝŎƘ ŘŠǘƝ Ȋ ƳƝǎǘƴƝ 

ȊłƪƭŀŘƴƝ ǑƪƻƭȅΦ bŠkǘŜǊȇƳƛ 

z ƴŀŎǾƛőŜƴȇch koled ǘƻǘƛȌ ŘŠǘƛ ƴłǎƭŜŘƴŠ doǇǊƻǾƻŘƝ i 5. ǊƻőƴƝƪ ȌƛǾŞƘƻ ōŜǘƭŞƳa, 

ƪǘŜǊȇ ǇǊƻōŠƘƴŜ Ǿ sobotu 17. prosince v 16:ол ŀ ƴŀ ƪǘŜǊȇ ƧǎǘŜ ǎŀƳƻȊǌŜƧƳŠ ǘŀƪŞ 

ǎǊŘŜőƴŠ ȊǾłƴƛ εζηθ  

Sa. TAWASUTA 
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PřEDSTAVUJEME ROD KONĉKš 
½ŀőłǘŜƪ ǑƪƻƭƴƝƘƻ Ǌƻƪǳ ƧŜ ǾȌŘȅ ƛ ȊŀőłǘƪŜƳ ŘŀƭǑƝƘƻ ƴŀǑŜƘƻ ǑŀǾŀƴǎƪŞƘƻΦ tǊƻ ƭŜǘƻǑƴƝ 

Ǌƻƪ ƧǎŜƳ ǎŜ ǎǘŀƭŀ ǊłŘƪȅƴƝ ŘǊǳȌƛƴȅ YƻƴƝƪǻ ŀ ǎǇƻƭǳ ǎŜ Ƴƴƻǳ ǎŜ ƻ ƴŠ ǎǘŀǊł ƛ [ŀǎƛőƪŀΣ 

a tak bych se s ±łƳƛ ǊłŘŀ ǇƻŘŠƭƛƭŀ ƻ ǇłǊ ǾŠŎƝΣ Ŏƻ ǎŜ ǳ ƴłǎ ŘŠƧƝΦ 

V ǇǊǾƴƝ ǌŀŘŠ ōȅŎƘ ǊłŘŀ ǇƻŘŠƪƻǾŀƭŀ ǾǑŜƳΣ Ŏƻ ǇƻƳłƘŀƭƛΣ ƪŘȅȌ ƧǎŜƳ ōȅƭŀ ƴŜƳƻŎƴł 

όōƻƘǳȌŜƭ őŀǎǘŠƧƛΣ ƴŜȌ ōȅŎƘ ǎƛ ǎŀƳŀ Ǉǌłƭŀύ ŀ ƴŜƳƻƘƭŀ ƧǎŜƳ ǎŜ ǵőŀǎǘƴƛǘ ǎŎƘǻȊŜƪΦ 

5ǊǳȌƛƴŀ Ƴł Ǿ ǎƻǳőŀǎƴŞ ŎƘǾƝƭƛ ŘǾŀƴłŎǘ őƭŜƴǻΥ 

aƻǘȇƭŜƪ ς DƛǘǳǑƪŀ IȇōƭƻǾł    ¢ȇƴƪŀ ς ¢ȇƴƪŀ IȇōƭƻǾł 

Chechta ς Wǳƭƛƴƪŀ YƻǊƪƛǎŎƘƻǾł  Brepta ς 9Ǿƛőƪŀ ¿ǾłőƪƻǾł 

YƭłǊƪŀ ς YƭłǊƛƴƪŀ CƭƻǊƛŀƴƻǾł  {ƪǌƝǘŜƪ ς ~ƛƳƻƴŜƪ YƻǊƪƛǎŎƘ       

Nikinka ς bƛƪƛƴƪŀ ¦ƴȊŜƛǘƛƎƻǾł  Terezka ς ¢ŜǊŜȊƪŀ tǳƭƪǊłōƪƻǾł 

2ŜǊǘƝƪ ς hƴŘǊłǑŜƪ 5ǳǑŜƪ   Zoubek ς .ŀǊǳƴƪŀ [ŀƘǊƻǾł 

IƻƴȊƝƪ ς IƻƴȊƝƪ {ǘǊŀǑƛƭ                        Obr ς IƻƴȊƝƪ tƻǳƭƝőŜƪ 
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tǻǾƻŘƴŠ ƧǎƳŜ ƳŠƭƛ ǎŎƘǻȊƪȅ ǾŜ őǘǾǊǘŜƪΣ 

ale z ŘǻǾƻŘǳ ƪŀǇŀŎƛǘȅ ŎŜƴǘǊŀ ŀ ƪƻƴłƴƝ 

őǘǾǊǘŜőƴƝŎƘ ǇǌŜŘƴłǑŜƪ ƧǎƳŜ ǎŜ ƳǳǎŜƭƛ 

ǇǌŜsunout nŀ ǎǇƻƭŜőƴȇ ǇłǘŜƪΦ bŜƴƝ ǘƻ 

siŎŜ ǘŀƪ ǇƻƘƻŘƭƴŞΣ Ƨŀƪƻ ƳƝǘ ǇǊƻǎǘƻǊ ƧŜƴ 

ǇǊƻ ǎŜōŜΣ ŀƭŜ ƛ ǘŀƪ ǎƛ ƪŀȌŘƻǳ ǎŎƘǻȊƪǳ 

snaȌƝƳŜ ǳȌƝǘ ƴŀǇƭƴƻΦ 5ŀƭǑƝ ƴƻǾƛƴƪƻǳ 

letoǑƴƝƘƻ Ǌƻƪǳ ƧŜ ǘŀƪŞ ŘǾƻǳƘƻŘƛƴƻǾł 

ǎŎƘǻȊƪŀΣ ŎƻȌ ƧŜ ȊŀǘƝƳ ǾƝǘłƴƻΦ YƻƴƝőŎƛ ȊŜ 

ǾǑŜƘƻ ƴŜƧǊŀŘŠƧƛ ƘǊŀƧƝ ƘǊȅΣ ŀ ǘƻ ǾǑŜƘƻ 

druƘǳΣ ŀƭŜ ǘȅ ōŠƘŀŎƝ Ƨǎƻǳ ǇǊȇ ƴŜƧƭŜǇǑƝΦ  

tǌŜƪǾŀǇŜƴƝ ƛ ǇǊƻ ƳƴŜ ǾǑŀƪ ōȅƭƻΣ ǎ jakou 

raŘƻǎǘƝ ǎŜ Ǉǳǎǘƛƭƛ ƛ Řƻ ǳőŜƴƝ ƴŀ ƴƻǾłő-

kovsƪƻǳΦ tǊǾƴƝ ǎŎƘǻȊƪȅ ƧǎƳŜ ǾŠƴƻǾŀƭƛ ǳ-

zloǾłƴƝ - ǘŀƪȌŜ ǳȌ ǎƪƻǊƻ ǾǑƛ-

ŎƘƴƛ ǳƳƝ !ƳōǳƭłƪΣ 5Ǌŀőłƪ 

όǘŜƴ ƴłƳ ŘŠƭł Ƴŀƭƛƴƪƻ Ǉƻ-

ǘƝȌŜύΣ wȅōŀǌƝƪ ŀ [ƻřłƪ ς 

²ŀǑǘŜ ƴŀǑƛ ǑƛƪǳƭƻǾŞΦ tƻ-

stupƴŠ ǎƛ ǾǑƛŎƘƴƛ ȊŀǌƛȊǳƧƝ ǘŀ-

ƪŞ Yt½ ŀ ǎǾŞ ǇǊǾƴƝ ŘŜƴƝƪȅ ς 

ǘȅ ōǳŘƻǳ ǇǊƻ ǘŀƪ ƳŀƭŞ ǎƛŎŜ 

ǎǇƝǑ ƻ ƭŜǇŜƴƝ ŘƛǇƭƻƳƪǻ ŀ ǳ-

poƳƝƴƪƻǾȇŎƘ ƭƝǎǘŜőƪǻΣ ŀƭŜ 

ƪŀȌŘȇ ƳǳǎƝ ƴŠƧŀƪ ȊŀőƝǘ . 

bŀ ǇƻǎƭŜŘƴƝ ǎŎƘǻȊŎŜ ƧǎƳŜ 

se pustili ƻǇŠǘ - k ƳŞƳǳ 

ǇǌŜƪǾŀǇŜƴƝ - radoǎǘƴŠ Řƻ 

morǎŜƻǾƪȅΧǾȅǎǾŠǘƭƛƭƛ ƧǎƳŜ 

ǎƛ ƧŜƧƝ ǇǊƛƴŎƛǇ ŀ Ȋƪǳǎƛƭƛ ǇǌŜ-

lousƪŀǘ ǇǊǾƴƝŎƘ ǇłǊ ǇƝǎƳŜ-

ƴŜƪΦ {ŀƳƻȊǌŜƧƳŠΣ ȌŜ ǘƻ 

ǾȌŘȅ ōŀǾƝ ƴŠƪƻƘƻ ǾƝŎ ŀ ƴŠ-

koƘƻ ƳŞƴŠΣ ŀƭŜ ǘƻ ƧŜ ǳ ǾǑŜ-

ho a tady to byla povzbudi-

Ǿł ǾŠǘǑƛƴŀ ǇǊƻΦ 
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V ǌƝƧƴǳ ƧǎƳŜ ǎŜ ǵőŀǎǘƴƛƭƛ Ǿ ƘƻƧƴŞƳ Ǉƻőǘǳ ǘŀƪŞ ƪƳŜƴƻǾŞ ǾȇǇǊŀǾȅ ǇǊƻ ƳƭŀŘǑƝ ς ŎƻȌ 

ōȅƭƻ ǇǊƻ ǾŠǘǑƛƴǳ Ȋ YƻƴƝƪǻ ƴƻǾŞ ŘƻōǊƻŘǊǳȌǎǘǾƝ ŀ Ƨł ǾŠǌƝƳΣ ȌŜ ƧŜ ƴŀŘŎƘƭƻ ƴŀǘƻƭƛƪΣ ȌŜ 

ŀȌ ǎŜ ōǳŘŜ ƪƻƴŀǘ ǊƻŘƻǾł ǾȇǇǊŀǾŀΣ ƪǘŜǊł ǎŜ ƳǳǎŜƭŀ ǇǊƻȊŀǘƝƳ ƻŘƭƻȌƛǘ ƪǾǻƭƛ ƳŞ 

ƴŜƳƻŎƛΣ ǇƻƧŜŘƻǳ ƻǇŠǘ ǎƪƻǊƻ ǾǑƛŎƘƴƛΦ {ƴŀȌƝƳ ǎŜ ǇǌƛǇǊŀǾƛǘ ƴŠŎƻ ǾƝŎ ƴŜȌ ƧŜƴ ǾȇǇǊŀǾǳΣ 

ŀƭŜ ƴŜŎƘǘŜ ǎŜ ǇǌŜƪǾŀǇƛǘ .  

5ŀƭǑƝΣ Ŏƻ ǾȅȌŀŘǳƧƝ ƴŀ ƪŀȌŘŞ 

ǎŎƘǻȊŎŜΣ ƧŜ α[ŜǇƛŘƭƻά ς no 

vyȌŀŘǳƧƝ ƴŜƴƝ ǘƻ ǎǇǊłǾƴŞ ǎƭƻ-

ǾƻΣ ǎǇƝǑ ǎŜ ōŜȊ ǘƻƘƻ ƴŜƻōŜƧ-

dou ς ƪŘȅȌ ǎŜ ǘƻ ǊƻȊƧŜŘŜΣ ǘŀƪ 

ǎŜ ǾȅǎǘǌƝŘŀƧƝ ǵǇƭƴŠ ƴŀ ǾǑŜŎƘ 

őƭŜƴŜŎƘΦ !ƭŜ ǾƝǘŜΣ Ƨŀƪ ǎǳǇŜǊ 

pocit to je, kdyȌ ǎŜ ƪ ǾłƳ Ǉǌƛ-

hrƴŜ ǘŀƪƻǾł ōŀƴŘŀ ƳǊƶƻǳǎ-

ƪǻ ŀ ƳłƭŜƳ Ǿłǎ ǇƻǊŀȊƝΣ ƪŘȅȌ 

ǎŜ Ǿłǎ ǎƴŀȌƝ ƻōŜƧ-

ƳƻǳǘΧŘƻƪƻƴŀƭȇ Φ ±ŠǌƝƳΣ 

ȌŜ ǎǇƻƭǳ ŘƻƪłȌŜƳŜ ȊŀȌƝǘ ƧŜǑ-

ǘŠ ǎǇƻǳǎǘǳ ǵȌŀǎƴȇŎƘ ǾŠŎƝ Χ 

ǘŠǑƝƳ ǎŜ ƴŀ ƪŀȌŘƻǳ Ȋ nich. 

Sa. WATOKNAPA  
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INDIĆNSKĆ HISTORIE 
David Zeisberger a MoǊŀǾǑǘƝ ƛƴŘƛłƴƛ 

WƳŞƴƻ 5ŀǾƛŘ ½ŜƛǎōŜǊƎŜǊ ƴŠƪǘŜǊȇƳ Ȋ Ǿłǎ ǳǊőƛǘŠ ƴŠŎƻ 

ǌƝƪłΦ !ƭŜǎǇƻƶ ǘŠƳΣ ƪǘŜǌƝ ǳȌ ǎŜ ƴŠƪŘȅ ȊŀǇƻƧƛƭƛ Řƻ ƴŀǑƝ 

αǎǘƻǇƭǳǎƧŜŘƴƛőƪȅάΣ ǘŜŘȅ ƪǾƝȊǳ ƻōǎŀƘǳƧƝŎƝƘƻ млм ƻǘł-

zek z ƛƴŘƛłƴǎƪŞ ƘƛǎǘƻǊƛŜΦ !ōȅ ǇǊƻ Ǿłǎ ǘƻǘƻ ƧƳŞƴƻ ƴŜ-

Ȋǻǎǘŀƭƻ ƧŜƴ ŀōǎǘǊŀƪǘƴƝƳ ǇƻƧƳŜƳΣ ǇƻƧřƳŜ ǎŜ ƴŀ ƻǎǳ-

Řȅ ŀ ƘƭŀǾƴŠ ŘƝƭƻ ǘƻƘƻǘƻ ƴŀǑŜƘƻ ƪǊŀƧŀƴŀ ǇƻŘƝǾŀǘ ōƭƝȌŜΦ 

David Zeisberger se narodil 11. dubna 1721 v Such-

ŘƻƭŜ ƴŀŘ hŘǊƻǳΣ ƳŠǎǘȅǎǳ ƭŜȌƝŎƝƘƻ ƴŀ ǇƻƳŜȊƝ Moravy 

a Slezska. Jeho rodina se po generace Ƙƭłǎƛƭa k Jed-

ƴƻǘŠ ōǊŀǘǊǎƪŞΣ ƪǘŜǊł ōȅƭŀ ǇƻŘƻōƴŠ Ƨŀƪƻ Ƨƛƴł protes-

ǘŀƴǘǎƪł όƴŜƪŀǘƻƭƛŎƪł) ǾȅȊƴłƴƝ ƳƻƴŀǊŎƘƛƝ ǇƻǘƝǊłƴŀ ŀ 

ƧŜƧƝ ǇǌƝǎƭǳǑƴƝŎƛ ǇǊƻƴłǎƭŜŘƻǾłƴƛΦ /Ŝƭł ǊƻŘƛƴŀ ǘŀƪ Ǌƻƪǳ мтнт ƻŘŎƘłȊƝ Řƻ ŜȄƛƭǳ ƴŀ ǎŀǎ-

ƪŞ ǇŀƴǎǘǾƝ ƘǊŀōŠǘŜ ½ƛƴzendorfa Řƻ ƴƻǾŠ ȊŀƭƻȌŜƴŞ osady Herrnhut (dnes őŜǎƪȅ 

ȊǾŀƴȇ Ochranov). ±Ȋƴƛƪł ȊŘŜ aƻǊŀǾǎƪł ŎƝǊƪŜǾ Ƨŀƪƻ ǎŀƳƻǎǘŀǘƴł ƻŘƴƻȌ WŜŘƴƻǘȅ 

ōǊŀǘǊǎƪŞΦ WŜƧƝƳ ǇƻǎƭłƴƝƳ ƧŜ ǑƝǌŜƴƝ ƪǌŜǎǙŀƴǎǘǾƝΣ ƳƝǊǳ ŀ ǾȊŘŠƭŀƴƻǎǘƛ ǾŜ ǎǾŠǘŠΦ 

h ф Ǌƻƪǻ ǇƻȊŘŠƧƛ ƻŘŎƘłȊƝ ǊƻŘƛƴŀ Ȋŀ αǾŜƭƪƻǳ ƭƻǳȌƛά Řƻ ǘŜƘŘŜƧǑƝ ōǊƛǘǎƪŞ ƪƻƭƻƴƛŜ 

DŜƻǊƎƛŀΦ 5ŀǾƛŘ ǾǑŀƪ ȊǻǎǘłǾł Ǿ 9ǾǊƻǇŠΣ ŀōȅ ȊŘŜ Řƻƪƻƴőƛƭ ǎǘǳŘƛŀΦ S ƘǊŀōŠǘŜƳ 

½ƛƴȊŜƴŘƻǊŦŜƳΣ ƪǘŜǊȇ ƴŀŘ ƴƝƳ ŘǊȌƝ ƻŎƘǊŀƴƛǘŜƭǎƪƻǳ ǊǳƪǳΣ ƴŜƧŘǌƝǾŜ ǇǌŜǎƝŘƭƝ Řƻ 

ƧŜŘƴƻǘƻǳ ōǊŀǘǊǎƪƻǳ ƴƻǾŠ ȊŀƭƻȌŜƴŞ ƘƻƭŀƴŘǎƪŞ ƻǎŀŘȅ IŜǊǊŜƴŘȅƪ. bŀ ŀƳŜǊƛŎƪȇ 

kontinent ŘŜŦƛƴƛǘƛǾƴŠ ƻŘǇƭƻǳǾł Ǌƻƪǳ мтоу ŀ Ȋŀ ƴŠƧŀƪȇ őŀǎ ǎŜ v {ŀǾŀƴƴŀƘ ƻǇŠǘ 

ǎŜǘƪłǾł ǎŜ ǎǾƻǳ ǊƻŘƛƴƻǳΦ V tŜƴǎȅƭǾłƴƛƛ ǾȅǇƻƳłƘł Ǉǌƛ ȊŀƭƻȌŜƴƝ ƳƻǊŀǾǎƪȇŎƘ 

komunit Nazareth a Bethlehem. 

bŀ ǊƻȊŘƝƭ ƻŘ ǎǾŞƘƻ ƳŜƴǘƻǊŀ ƘǊŀōŠǘŜ ½ƛƴȊŜƴŘƻǊŦŀΣ ƪǘŜǊȇ ǇƻǾŀȌƻǾŀƭ ƛƴŘƛłƴȅ Ȋŀ 

ǇƻŘǌŀŘƴŞ ŘƛǾƻŎƘȅΣ ƧŜ ƴŀƻǇŀƪ ǾƴƝƳł Ƨŀƪƻ ǎƻōŠ ǊƻǾƴŞ ƭƛŘǎƪŞ ōȅǘƻǎǘƛ ŀ ǎƴŀȌƝ ǎŜ 

ǇƻŎƘƻǇƛǘ ƧŜƧƛŎƘ ȊǇǻǎƻō ȌƛǾƻǘŀΦ wƻƪǳ мтпр ƧŜ ǇƻȊǾłƴ ƴłőŜƭƴƝƪŜƳ Theyanoguinem 

όƧƛƴŀƪ ǘŞȌ YƛƴƎ IŜƴŘǊƛŎƪύ, abȅ Ȍƛƭ ƳŜȊƛ aƻƘŀǿƪȅΦ hŘ ƳƭłŘƝ ǾȅƪŀȊƻǾŀƭ ǾŜƭƪȇ 

ƧŀȊȅƪƻǾȇ ǘŀƭŜƴǘ ŀ ǳőƝ ǎŜ Ȋde velmi rychle ƧŀȊȅƪǳ hƴƻƴŘŀƎǻΣ ŀ ǘƻ ǘŀƪ ŘƻōǌŜΣ ȌŜ 

ǇƻƳłƘł /ƻƴǊŀŘǳ ²ŜƛǎŜǊƻǾƛ ǾȅƧŜŘƴŀǘ ǎǇƻƧŜƴŜŎǘǾƝ ƳŜȊƛ ōǊƛǘǎƪȇƳƛ ƪƻƭƻƴƛŜƳƛ ŀ 

LǊƻƪŞȊȅΣ ǇǳōƭƛƪǳƧŜ ǘŀƪŞ ǎƭƻǾƴƝƪȅ ŀ ǊŜƭƛƎƛƻƴƛǎǘƛŎƪŞ ǎǇƛǎȅ Ǿ iǊƻƪŞȊǑǘƛƴŠ ŀ 

ŀƭƎƻƴƪƛƴǑǘƛƴŠΦ 
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V ǊƻŎŜ мтпф ǎŜ ½ŜƛǎōŜǊƎŜǊ ǾȅǎǾŠŎŜƴ ƴŀ ƪƴŠȊŜ aƻǊŀǾǎƪŞ ŎƝǊƪǾŜ ŀ ȊŀǇƻőƝƴł ǎǾƻƧƛ 

ƳƛǎƛƧƴƝ őƛƴƴƻǎǘ Ǿ ƪƳŜƴƛ [ŜƴŀǇǻ ό5ŜƭŀǿŀǊǻύ Ǿ tŜƴǎȅƭǾłƴƛƛ. Pod jeho vlivem se 

ƳƴƻȊƝ ƛƴŘƛłƴƛ ƻōǊłǘƝ ƴŀ ƪǌŜǎǙŀƴǎƪƻǳ ǾƝǊǳΦ bŜǇǌłǘŜƭŞ aƻǊŀǾǎƪŞ ŎƝǊƪǾŜ v ǌŀŘłŎƘ 

.Ǌƛǘǻ ǾǑŀƪ ȊłƘȅ ǇǌƛŎƘłȊƝ ǎ ƻōǾƛƴŠƴƝƳ ȊŜ ǎǇƻƭǳǇǊłŎŜ ǎ ƪŀƴŀŘǎƪȇƳƛ CǊŀƴŎƻǳȊƛ ŀ 

½ŜƛǎōŜǊƎŜǊ ǎŜ ƴŀ őŀǎ ƻŎƛǘł ǾŜ ǾŠȊŜƴƝ Ǿ bŜǿ ¸ƻǊƪǳΦ tƻ ǇǊƻǇǳǑǘŠƴƝ ǎŜ ǇƻŘƝƭƝ ƴŀ 

ȊŀƭƻȌŜƴƝ ƴŠƪƻƭƛƪŀ ƳƻǊŀǾǎƪȇŎƘ ƳƛǎƛƝ ƴŀ ǵȊŜƳƝ tŜƴǎȅƭǾłƴƛŜ ς FriedenshǼtten, 

GnadenhǼǘǘŜƴ ŀ {ƘŀƳƻƪƛƴΦ tƻǘŞ ǎŜ ƻǇŠǘ ǾȅŘłǾł ƴŀ őŀǎ ȌƝǘ ƳŜȊƛ ƛƴŘƛłƴȅ do 

ƘƭŀǾƴƝƘƻ ƳŠǎǘŀ ƛǊƻƪŞȊǎƪŞ ƭƛƎȅ hƴƻƴŘŀgy a je zde spolu s ƻǎǘŀǘƴƝƳƛ Ƴƛǎƛƻƴłǌƛ 

ŀŘƻǇǘƻǾłƴ Řƻ ȌŜƭǾƝƘƻ ƪƭŀƴǳΦ 5Ɲƪȅ ȌƛǾƻǘǳ u LǊƻƪŞȊǻ ǎŜ ŘłƭŜ ȊŘƻƪƻƴŀƭǳƧŜ Ǿ ƧŀȊȅŎƝŎƘ 

ƧŜƧƛŎƘ ƪƳŜƴǻ ŀ ǇǊŀŎǳƧŜ ŘłƭŜ ƴŀ ǎŜǇƛǎƻǾłƴƝ ǎǾȇŎƘ ǎƭƻǾƴƝƪǻΦ WŜƘƻ ǾŜƭƪȇƳ ŀ ǎƴŀŘ ƛ 

ǘǊƻǳŦŀƭȇƳ ǎƴŜƳ ƧŜ ȊŀƭƻȌŜƴƝ ƳƛǎƛŜ ǇǌƝƳƻ Ǿ Onondaze. 

wƻƪǳ мтрп ǾǑŀƪ ǇǊƻǇǳƪł ƪƻƴŦƭƛƪǘ ȊƴłƳȇ Ƨŀƪƻ Francouzsko-ƛƴŘƛłƴǎƪł ǾłƭƪŀΣ ƴłȊŜǾ 

ƧŜ ǾǑŀƪ ǇƻƴŠƪƻǳŘ ȊŀǾłŘŠƧƝŎƝΣ ǾŜ ǎƪǳǘŜőƴƻǎǘƛ Ǒƭƻ ƻ ǎǘǌŜǘ .Ǌƛǘǻ ǎ Francouzi o vliv na 

ŀƳŜǊƛŎƪŞƳ ƪƻƴǘƛƴŜƴǘŠΣ ǇǌƛőŜƳȌ ƛƴŘƛłƴǎƪŞ ƪƳŜƴȅ ōƻƧƻǾŀƭȅ ƴŀ ƻōƻǳ 

ȊƴŜǇǌłǘŜƭŜƴȇŎƘ ǎǘǊŀƴłŎƘΦ V ǊłƳŎƛ ǘŞǘƻ Ǿłƭƪȅ ȊŀǵǘƻőƝ profrancouzǑǘƝ ƛƴŘƛłƴƛ roku 

1755 na ǇŜƴǎȅƭǾłƴǎƪȇ GnadenhǼtten, ƴŜōƻǙ ǘŀƳƴƝ ƳƛǎƛƻƴłǌŜ ǇƻƪƭłŘŀƧƝ Ȋŀ .ǊƛǘȅΦ 

¦ƳƝǊł ȊŘŜ мм ƻōȅǾŀǘŜƭ ǾƝǎƪȅΣ ƳŜȊƛ ǇǌŜȌƛǾǑƝƳƛ je i David Zeisberger. 

V roce 1763 se ǾǊŀŎƝ ƪ Dela-

waǊǻƳΣ ƪŘŜ ȊŀƪƭłŘł ƳƛǎƛƧƛ 

ƴŀ ǌŜŎŜ {ǳǎǉǳŜƘŀƴƴŠΦ ½ŘŜ 

ǾǑŀƪ ƧŜ ƧŜƘƻ ǇǻǎƻōŜƴƝ ǇǊƻ 

ȊƳŠƴǳ ƴŀǊǳǑŜƴƻ ǇǊłǾŠ ǇǊƻ-

ōƝƘŀƧƝŎƝƳ tƻƴǘƛŀŎƻǾȇƳ Ǉƻ-

ǾǎǘłƴƝƳΦ Y ǳȊŀǾǌŜƴƝ ƳƝǊǳ 

doŎƘłȊƝ Ǿ roce 1765 a Zeis-

berƎŜǊ ǇƻƪǊŀőǳƧŜ ǾŜ ǎǾŞ őƛƴ-

nosǘƛ ŀ ȊŀƪƭłŘł ŘŀƭǑƝ ƳƛǎƛƧƴƝ 

staniceΦ bŜƧŘǌƝǾŜ Friedens-

hǼtten II,. s ǇƻǎǘǳǇƴȇƳ ǾȅǘƭŀőƻǾłƴƝƳ ǾȇŎƘƻŘƴƝŎƘ ƪƳŜƴǻ ŘłƭŜ Ȋŀ ƴłǇŀŘ ƴŀ ǵȊŜƳƝ 

ŘƴŜǑƴƝƘƻ hƘƛŀ ƻŘŎƘłȊƝ ǎ nimi i David ZeƛǎōŜǊƎŜǊ ŀ ǇƻǎǘǳǇƴŠ ȊŘŜ ȊŀƪƭłŘł CǊƛŜden-

stadt (1768) nebo Schǀnbrunn (ƪǾŠǘŜƴ 1772) ǇǊƻ 5ŜƭŀǿŀǊȅ őƛ ƴƻǾȇ DƴŀŘŜƴhǼt-

ǘŜƴ όǌƝƧŜƴ мттнύ ǇǊƻ aƻƘȅƪłƴȅΦ ±ƭƛǾŜƳ ƧŜƘƻ ƴŜǵƴŀǾƴŞ őƛƴƴƻǎǘƛ ƪƻƴǾŜǊǘǳƧƝ ƴŀ 

ƪǌŜǎǙŀƴǎǘǾƝ ǎǘłƭŜ ŘŀƭǑƝ ŀ ŘŀƭǑƝ ƛƴŘƛłƴƛΣ ƳƴƻƘŞ ŘŀƭǑƝ ǎƛ ȊƝǎƪŀƭ ǎǾȇƳƛ ƪłȊłƴƝƳƛ Ǿ ŘƻōŠ 

ǇǊƻōƝƘŀƧƝŎƝ ŜǇƛŘŜƳƛŜ ƴŜǑǘƻǾƛŎ ŀ ƪŘȅȌ ƴłƪŀȊŀ Ȋŀőŀƭŀ ǇƻȊŘŠƧƛ ǳǎǘǳǇƻǾŀǘΣ ǇǌƛǎǳȊƻǾŀƭƛ 

Ƴǳ ǇƻŘƝƭ ƴŀ ƧŜƧƛŎƘ ȊłŎƘǊŀƴŠΦ ±ŜƭƪȇƳ ŘƻƧƳŜƳ ȊŀǇǻǎƻōƝ ǘŀƪŞ ƴŀ ŘŜƭŀǿŀǊǎƪŞƘƻ 

ƴłőŜƭƴƝƪŀ bŜǘŀǿŀǘǿŜŜǎŜΣ ƪǘŜǊȇΣ ŀőƪƻƭƛ ǎłƳ ƴŜƪƻƴǾŜǊǘƻǾŀƭΣ ǎǇŀǘǌǳƧŜ Ǿ ƳƝǊǳƳƛ-
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lovnŞ ƪǌŜǎǙŀƴǎƪŞ ǾƝǌŜ ȊłŎƘǊŀƴǳ ǎǾŞƘƻ ƪƳŜƴŜ ŀ ƴŀōłŘł ǎǾǻƧ ƭƛŘΣ ŀōȅ ƴłǎƭŜŘƻǾŀƭ 

ǳőŜƴƝ aƻǊŀǾŀƴǻ ŀ ƴŜǾłƭőƛƭ ǎ ōƝƭȇƳƛ ƻǎŀŘƴƝƪȅ a v ǇǊłǾŠ ǇƻőƝƴŀƧƝŎƝ ŀƳŜǊƛŎƪŞ ǾłƭŎŜ 

Ȋŀ ƴŜȊłǾƛǎƭƻǎǘ ȊŀŎƘƻǾŀƭ ƴŜǳǘǊŀƭƛǘǳΦ wƻƪǳ мттс ǾǑŀƪ ōƻƘǳȌŜƭ ƴłőŜƭƴƝƪ ǳƳƝǊł ŀ jeho 

ƳƝǎǘƻ ȊŀǳƧƝƳŀƧƝ ōƻƧŜŎƘǘƛǾƝ ǾłƭŜőƴƝŎƛ Ƨŀƪƻ ½ŀōƛƧłƪ ƧŜƭŜƴǻ όbŜǘŀǿŀǘǿŜŜǎǻǾ Ǿƴǳƪύ őƛ 

YŀǇƛǘłƴ ŘȇƳƪŀΦ tƻŘ ƧŜƧƛŎƘ ǾƭƛǾŜƳ ǎŜ ǎǘłƭŜ ǾƝŎŜ 5ŜƭŀǿŀǊǻ ǇǌƛƪƭłƴƝ ƴŀ ǎǘǊŀƴǳ .Ǌƛǘǻ, 

k őŜƳǳȌ ƧƛǎǘŠ ǇǌƛǎǇŠƭƻ ƛ ǾȅǇłƭŜƴƝ ƳƛǎƛƧƴƝ ƻǎŀŘȅ [ƛŎƘǘŜƴŀǳ ŀƳŜǊƛŎƪȇƳƛ ǇƻǾǎǘŀƭŎƛΦ 

V ǘŞǘƻ ǇƻƘƴǳǘŞ ŘƻōŠ ǎŜ 5ŀǾƛŘ Zeisberger cƻōȅ ǑŜŘŜǎłǘƛƭŜǘȇ ƳǳȌ (ŀ ƴŜƧǎǇƝǑŜ pod 

ǘƭŀƪŜƳ ǎǾȇŎƘ ƴŀŘǌƝȊŜƴȇŎƘύ v ǊƻŎŜ мтум ǇƻǇǊǾŞ ȌŜƴƝΣ ƧŜƘƻ ƳŀƴȌŜƭƪƻǳ ǎŜ ǎǘłǾł 

37ƭŜǘł ƴŠƳŜŎƪł ŜƳƛƎǊŀƴǘƪŀ {ǳǎŀƴƴa LecronΣ ƳŀƴȌŜƭǎǘǾƝ ǾǑak ȊǻǎǘŀƴŜ ōŜȊŘŠǘƴŞΦ 

±łƭƪŀ Ȋŀ ƴŜȊłǾƛǎƭƻǎǘ ǇǌƛƴłǑƝ ½ŜƛǎōŜǊƎŜǊƻǾƛ ŀ ƛƴŘƛłƴǎƪȇƳ ƪƻƴǾŜǊǘƛǘǻƳ ŘŀƭǑƝ ǇƻǘƝȌŜΦ 

bŜǳǘǊŀƭƛǘǳ ȊŀŎƘƻǾłǾŀƧƝŎƝ aƻǊŀǾǑǘƝ ƛƴŘƛłƴƛ Ƨǎƻǳ YŀǇƛǘłƴŜƳ ŘȇƳƪƻǳ ŀ ƧŜƘƻ 

ŘŜƭŀǿŀǊǎƪȇƳƛ ŀ ƘǳǊƻƴǎƪȇƳƛ ǎǇƻƭǳōƻƧƻǾƴƝƪȅ ǇǌƛƴǳŎŜƴƛ ƻŘŜƧƝǘ ƴŀ ǎŜǾŜǊΣ ƪŘŜ ǎƛ 

ƳǳǎƝ ǾȅōǳŘƻǾŀǘ ½ŀƧŀǘŜŎƪŞ ƳŠǎǘƻΦ {ŀƳƻǘƴȇ Zeisberger ƧŜ .Ǌƛǘȅ ǇƻǾƻƭłƴ Řƻ 

pevnosti Detroit, kde sŜ Ƴł ƘłƧƛǘ ǇǊƻǘƛ ǇƻŘŜȊǌŜƴƝ z ƴŀǇƻƳłƘłƴƝ !ƳŜǊƛőŀƴǻƳ, a 

ƴŀ őŀǎ ƪƻƴőƝ Ǿ ǘŀƳƴƝƳ ǾŠȊŜƴƝ. Z ƴŠƧ ǎŜ ǇǌŜƪǾŀǇƛǾŠ ŘƻǎǘłǾł ƴŀ ǇǌƝƳƭǳǾǳ 

ǎŀƳƻǘƴŞƘƻ YŀǇƛǘłƴŀ ŘȇƳƪȅΣ ƪǘŜǊȇ ǎǾŠŘőƝ Ǿ ƧŜƘƻ ǇǊƻǎǇŠŎƘΦ ±ǊŀŎƝ ǎŜ Řƻ /ŀǇǘƛǾŜ 

ǘƻǿƴΣ ǵǘǊŀǇȅ ǘŀƳƴƝŎƘ ǾȅƘƴŀƴŎǻ ǾǑŀƪ ȊŘŀƭŜƪŀ ƴŜƪƻƴőƝΦ ½ƛƳŀ ƧŜ ǘƻƘƻ Ǌƻƪǳ ƪǊǳǘł ŀ 

Ȋłǎƻōȅ ǇƻƳŀƭǳ ŘƻŎƘłȊŜƧƝΦ {ǘƻǾƪŀ aƻǊŀǾǎƪȇŎƘ ƛƴŘƛłƴǻ ǎŜ ǘŜŘȅ ǾȅŘłǾł ƴŀ 

ƴŜōŜȊǇŜőƴƻǳ ŎŜǎǘǳ ǇǊƻ Ȋłǎƻōȅ ǇƻƴŜŎƘŀƴŞ Ǉǌƛ ǾȅǎƝŘƭŜƴƝ ƴŜŘƻōǊƻǾƻƭƴŠ 

v GnadenhǼttenu. Zde jǎƻǳ ǾǑŀƪ ǇǌŜǇŀŘŜƴƛ ŀ 

zajati ǇǌƝǎƭǳǑƴƝky ǇŜƴǎȅƭłǾƴǎƪŞ ŘƻƳƻōǊŀƴȅ, 

kteǌƝ ƧƛƳ ƻȊƴłƳƝΣ ȌŜ ōǳŘƻǳ ǾǑƛŎƘƴƛ ŘǊǳƘŞƘƻ 

ŘƴŜ Ǌłƴƻ ȊŀōƛǘƛΦ włƴƻ фΦ ōǌŜȊƴŀ мтун je ne-

miƭƻǎǊŘƴŠ ǇƻǾǊŀȌŘŠƴƻ ŘŜǾŀŘŜǎłǘ ǑŜǎǘ Ǉƻ-

ƪǌǘŠƴȇŎƘ ƛƴŘƛłƴǻ ƪƳŜƴŜ [ŜƴŀǇǻ ǾőŜǘƴŠ ȌŜƴ 

ŀ ŘŠǘƝ ŀ ǘŀǘƻ ǎƳǳǘƴł ǳŘłƭƻǎǘ vstupuje do his-

torie jako GnadenhǼǘǘŜƴǎƪȇ ƳŀǎŀƪǊ. Uprch-

ƴƻǳǘ ǎŜ ǇƻŘŀǌƝ ǇƻǳȊŜ ŘǾŠƳŀ ŎƘƭŀǇŎǻƳΣ ƪǘŜǌƝ 

ƻ ǘŞǘƻ ƘǊǻȊŜ ƛƴŦƻǊƳǳƧƝ ǎǾŞ ǎƻǳƪƳŜƴƻǾŎŜ 

(vlevo ǇŀƳłǘƴƝƪ ƴŀ ƳƝǎǘŠ ƳŀǎŀƪǊǳύ.  

Zeisberger ƧŜ ȊŘǊŎŜƴ ŀ Řƻ ŘŠƧƛǑǘŠ ƳŀǎŀƪǊǳ ǎŜ ǳȌ ƴƛƪŘȅ ƴŜŘƻƪłȌŜ ǾǊłǘƛǘΦ 

V ƴłǎƭŜŘǳƧƝŎƝŎƘ ƭŜǘŜŎƘ ǎŜ ȊƻǳŦŀƭŜ ǇƻƪƻǳǑƝ ƴŀƧƝǘ ƴƻǾŞ ƳƝǎǘƻΣ ƪŘŜ ōǳŘŜ ǎŜ ǎǾȇƳƛ 

Moravany moci ȌƝǘ Ǿ ƳƝǊǳΦ ± ƻƪƻƭƝ 9ǊƛƧǎƪŞƘƻ ƧŜȊŜǊŀ ȊŀƪƭłŘł ŘŀƭǑƝ ƻǎŀŘȅΦ tƻōƭƝȌ 

ƧŜŘƴŞ Ȋ ƴƛŎƘ ǇƻƧƳŜƴƻǾŀƴŞ aƻǊŀǾƛŀƴǘƻǿƴ ǎŜ рΦ ǌƝƧƴŀ мумо ƻŘŜƘǊŀƧŜ ǘȊǾΦ .ƛǘǾŀ ƴŀ 

¢ŜƳȌƛΣ Ǿ ƴƝȌ ǳƳƝǊł ǑŀǾŀƴǎƪȇ ƴłőŜƭƴƝƪ ¢ŜƪǳƳǎŜƘΦ V ƧƛƴŞ ς Fairfieldu ȊŀƭƻȌŜƴŞƳ 

v ƧƛȌƴƝƳ hƴǘŀǊƛǳ όYŀƴŀŘŀύ ǎŜǘǊǾł Zeisbergerova ƪƻƳǳƴƛǘŀ ŎŜƭȇŎƘ ǑŜǎǘ ƭŜǘΦ tƻǘŞ ǎŜ 


